

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 2 DE MAYO DE 1925

NUM. 1912

Un clérigo que gusta de las fiestas paganas

Nos refiere un amigo nuestro, notable por la veracidad de lo que refiere, que en San Francisco de Desamparados se registran de continuo escándalos en que lo profano se mezcla a lo sagrado.

El cura párroco de ese lugar acostumbra convertir el recinto sagrado de la Iglesia en salón de bailes, donde las modernas danzas las-

civas hacen gala de su sensual magnificencia.

Algunos diarios de la mañana se han ocupado, días atrás, del asunto. Y sería bueno que las altas autoridades de la Iglesia pusieran sus ojos en él para evitar eso que va contra el prestigio, no sólo del clérigo alegre, sino de toda la comunidad religiosa.

La boda de un compañero

Nuestro querido amigo y compañero de redacción, don Rubén Hernández, se unirá mañana en lazo matrimonial con la distinguida y gentil señorita María Teresa Valle M.

La boda se celebrará en la ciudad de Cartago, en la residencia de la familia Valle Martínez, a la una de la tarde.

El amigo Hernández culto y caballeroso, sabe bien el noble afecto que le profesamos los compañeros y que deseamos con toda el alma que tanto él como su amada gocen en su nuevo estado una felicidad inefable.

Partida de base-ball

El domingo, a las 9 de la mañana, cruzarán bates el «Torbellino» de Alajuela y los «Piratas» de San José, en el diamante oficial de la Liga en Plaza Viquez. Hay mucha expectación entre los players y fans para ver a los muchachos de Sotomayor hacer su debut en ésta.

«Piratas» es una novena de segunda fuerza, pero cuenta con buen elemento.

Se espera que el público ocupe el grand stand y galeras y se obstenga de molestar a los jugadores y entorpecer el juego, como casi siempre sucede.

Membramientos

Don Manuel Vargas ha sido nombrado Agente Principal de Policía de Picagres, cantón de Mora.

También se nombró a don Joaquín Espinal Carrasco Agente Principal de Policía de la Cruz.

Lea LA PRENSA todas las tardes

Propósitos de mejoramiento

Esta modesta hoja periodística que desde su fundación se ha sostenido dentro del marco acera de la más exquisita pureza profesional; que no ha librado campañas sospechosas; que no ha invadido jamás terrenos vedados a las gentes de bien; que ha llevado vida humilde, sin pomposas ostentaciones, ni vistosos ropajes, tiene el propósito de mejorar, correspondiendo al favor que el público le dispensa.

Y para lograrlo, desde el próximo mes, procurará, en la medida de sus fuerzas, dar una información, lo más completa que sea posible, de todos los sucesos que se desarrollen, no sólo en la ciudad, sino también en el interior de la República, para lo que organiza un cuerpo de corresponsales serios y honorables que diariamente por correo o telégrafo le transmitan las vibraciones de la vida comercial, agrícola, política y social de sus respectivas localidades.

Iremos paso a paso pero firmemente, hacia el mayor perfeccionamiento sin que ello tenga por mira competencias o rivalidades con ninguna otra empresa similar, ya que sólo aspiramos a vivir como entidad periodística honrada y a llenar una misión dentro de la organización social en que desarrollamos nuestras actividades.

El público, sin que nosotros volvamos a detrselo, se irá dando cuenta de nuestros mejoramientos.

Obras de Alomar La Cruz Roja pide un óbolo

LIBROS QUE RECOMENDAMOS

Como un tópic de actualidad, puesto que ayer se celebró en todo el mundo obrero la fiesta del trabajo, reproducimos en otro lugar de este periódico un notabilísimo trabajo de Gabriel Alomar en el que se define magistralmente el verdadero concepto de la igualdad.

Ese importantísimo estudio está tomado de su libro «La formación de sí mismo».

Las obras capitales de Gabriel Alomar, uno de los intelectuales españoles de más valía, son esa que acabamos de mencionar y «La política idealista», «Verba» y «La guerra a través de un alma».

En estas obras, el gran escritor se nos presenta tan ratista como filósofo, y su luminoso criterio sobre la vida y la justicia, lo convierten en un maestro para todos los que quieran estudiar las modernas orientaciones del pensamiento humano.

Estos valiosos libros los tenemos en nuestra redacción a disposición de los lectores que deseen adquirirlos.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los amantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Los obreros celebraron la Fiesta del Trabajo

Se asociaron gran número de obreros de la capital para celebrar el día del trabajo ayer, primero de mayo.

Significaba para los trabajadores el gran día de ayer, uno de los acontecimientos más grandes, porque era la primera vez que se celebraba en Costa Rica.

Sin embargo, hubo poca animación, pues en las pro-

vincias se trabajó como de costumbre porque faltó una invitación de parte del Comité Central del Trabajo para que éstos se hicieran por lo menos representar con legaciones lujosas.

El desfile de la mañana resultó imponente, lo mismo que las dos veladas literarias que se organizaron.

Aumento de sueldo

La Municipalidad de Puntarenas ha aumentado el sueldo del señor Jefe de Higiene de aquel lugar.

En su última sesión se acordó así, y desde el presente mes de mayo ganará 50 colones más. En este aumento salvó su voto el regidor de la Guardia.

Al efecto debe hacerse un presupuesto extraordinario para cubrir el gasto anterior.

Reunión para esta noche

En el Pasaje Amerling, a las siete y media de la noche de hoy, se reunirán las Directivas del Banco de Cooperación Nacional y de la Cooperativa de Casas Baratas.

Es deseo de estas Directivas es tratar el establecimiento de la Cooperativa de Consumos, que seguramente quedará funcionando desde esta noche.

MARITIMAS

Hoy a las 6.15 fundeó el vapor Norteamericano Calameres, procedente de New York Via Habana y Cristóbal, pasajeros de New York, Carlos Dávila, Harold Rucavado, María Rucavado; de Habana: Francisco Montero Georfer, By Wastenons; de Cristóbal; Susana Ansolá, Harry Bens, Louis Bexil, Antonio Coroming, María Esproda, Sara Espinoza, Victor Espinoza, Ana Fich, Enrique de la Guardia, Botaria Plaza, Emily Robles, David Sa. Coman, María Sogre, Rafael Vargas, José Phina Broad, Robert de la Bastidora, Than Rigoberito Gonzales, Julio Gravina, Julia de Monge, Flora Monge, Antonio Monge, Violet Leslie, Joseph Thomson, George Alvira, Cecil y franc Thoma, pasajeros Turismo 10:

Hoy a las 6.30 horas fundeó el vapor inglés San Blas, de Boston, vía Habana y Cristóbal, Pasajeros, de Boton Gertrude, Munn, Charles P. Howland, Mary V. Hoplan, Patricia M. Holland; de Habana Antonio Gonzal s. Pasajeros turistas dos.

Hoy a las 6 hs fundeó el vapor inglés «Coropado» procedente de Avononmu; pasajeros de Avononmu Manuel Hasford; de Kingston M. fow y W. A. L. wrence, Francis Pithull, Jesse H. Clark; Kousta Finlay Fr.

De El Salvador

San Salvador, 29.— Universidad Nacional ha abierto dos concursos, uno fotográfico y otro histórico. Ambos para artistas nacionales únicamente.

Nuestro corresponsal en Tegucigalpa desmiente lo que el Excelsior de Guatemala dice de que en la capital Hondureña hay más de trescientas personas presas por causas políticas, «Antier el cuerpo diplomático visitó cárceles y pudo comprobar que sólo nueve reos políticos están en ella, La Junta Directiva la Lotería Nacional la Beneficencia construirá el moderno edificio de cemento armado para instalarse sus oficinas.—Día-rio del Salvador,

De Guatemala

Guatemala, 28.—Se ha anticipado la estación de invierno y llueve torrencialmente.

Se sabe que el diario nuevo de México ya no publicará una edición dedicada a Guatemala, lo hará El Universal.—V. M. Díaz.

Se ha empezado a publicar en esta ciudad con el nombre de Azul y Blanco un boletín diario como órgano de la organización Militar con objeto de defender generosos principios de conciliación libertad, paz y trabajo que representan otros tantos postulados del doctor Paz Barahona y sostenido por el Partido Nacional.

He de agradecer a ud. se sirva incluir el nombre Azul y Blanco en Lista de prensa para cange.

MARIANO P. GUEVARA

El Cambio

Hoy a las 14 horas

New York.....	400 3/4 ^o
Londres.....	485 —
París.....	104 —
España.....	287 —
Italia.....	82 —
Suiza.....	388 —
Bélgica.....	101 —
Dólar sobre Berlín	400 —
Amsterdam cr. am.	40 3/4

(Irán) Henry Gwartzon Behin, ton, Fr. k A. D. k Pasajeros en agosto 10. A. S. R. Co.

El Lic. don León Cortés

fué electo Presidente del Congreso por su propio voto

Ayer se instaló conforme a los preceptos constitucionales la Cámara Nacional. El directorio quedó integrado así:

- Presidente Lic. don León Cortés.
 - Vice-Presidente, Lic. don Juan R. Arias.
 - Primer Secretario, don Leonidas Rojas.
 - Segundo Secretario, don Jorge Ortiz.
 - Primer Prosecretario, don Leonidas Briceño.
 - Segundo Prosecretario, don Florentino Lobo.
- Como se vé el Directorio quedó integrado por dos echandistas, tres jimenistas y un volista.

La elección de Presidente fué repetida habiendo obtenido el Sr. Cortés 22 votos de los cuales uno fué el que se d ó así mismo y 21 el Lic.

don Arturo Volio, quien votó por don Manuel Coto Fernández. En la elección del Vice-Presidente hubo empate, pero el Dr. Francisco Cordero que había votado por sí mismo por disciplina según dijo, dió su voto después al Lic. don Juan Rafael Arias y así hubo desempate. El mismo empate hubo en la elección de segundo secretario, pero el señor León Fernández que había votado también por sí, dió después su voto por el señor don Jorge Ortiz. Después de la sesión los Diputados pasaron a la Casa Presidencial y allí se cruzaron entre el señor Presidente de la República y los Licdos. Cortés y Volio breves discursos. Así terminó la jornada cívica de ayer.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORI

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

T. teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado 18

Licencias

A la señorita Rafaela Monge Quirós se le concedieron tres meses de permiso con goce de la tercera parte de su sueldo, por motivos de enfermedad comprobada. La señorita Monge trabaja en el negociado Interior de la Dirección General de Correos. Sentimos la enfermedad de la señorita Monge y le deseamos un pronto restablecimiento.

La señorita Ester Mora Padilla, en idénticas condiciones y por iguales causas

también goza de tres meses de licencia. Su puesto de escribiente de los Archivos Nacionales, será interinamente ocupado por la señorita Graciela Salazar Loria, y a su vez la plaza que por algún tiempo deja vacante esta señorita será desempeñada por la señorita Ortencia Alvarado Sandoval. Sentimos la enfermedad de la señorita Mora Padilla y hacemos votos por su pronta mejoría.

La vagabundería en la capital

Entristece ver como en la capital se ha enseñoreado la vagabundería. En las calles, en los parques, en todas partes de la urbe josefina vagan tranquilamente, sin que la policía se tome la molestia de llamarles la atención, una multitud de individuos sin oficio.

Entre nosotros la vagancia no tiene razón de ser. La tierra, sin cultivo necesita brazos. las fábricas y los talleres también lo necesitan: "Hay mu-

chos empleos sin hombres y muchos hombres sin empleo".

Es pues por pura holgazanería que todos esos vagabundos no trabajan, y no trabajan confiados en q' la pereza e ineptia de la policía, les permite ir por estas calles de Dios sin procurarse los medios de una existencia honrada y laboriosa.

Que tomen nota de esto los señores agentes del orden.

El programa

financiero del Ministro Caillaux

París, abril.— El pago de las deudas francesas de la guerra con parte del dinero que Francia recibirá de Alemania, con arreglo al plan Dawes es la solución propuesta por Joseph Caillaux, el nuevo Ministro Francés de hacienda según noticias de fuente autorizada que se han recibido.

Caillaux, según el programa que ha propuesto, reorganizará primeramente el Departamento de Hacienda para efectuar mayor ahorro allí.

Su segundo paso será introducir un nuevo proyecto de ley fiscal que consta de dos secciones. La primera sección prescribe un aumento de la tributación duplicando probablemente el aumento sobre la renta. La segunda sección comprende un gran proyecto de consolidación, en virtud del cual 61 millones de francos en bu-

nos de la defensa que devenguen un interés de 3, 4 y 5 por ciento se convertirán en bonos del tesoro de largo plazo y a mejor interés.

La tercera medida del programa de Caillaux será un ataque contra todo el problema de las deudas interaladas que él considera que es la clave de la pacificación internacional.

Probablemente se invertirá el resto del año en la realización de este programa.

Aparte de unos cuantos periódicos nacionalistas muy exaltados la mayoría de la prensa ha adoptado una actitud de expectación respecto a Caillaux.

Dos periódicos financieros y de negocios se agitan únicamente el regreso de Caillaux al gobierno como una promesa de un potente estímulo para Francia.

Esa higiene, señores

Da grimm ver como anda entre nosotros la amable señora Higiene. La pobre anda de duelo. Nadie, ni los mismos encargados de procurarle la vida para salvaguardia de las vidas de todos, se preocupan por ella.

Ahora que la época de lluvias se inicia copiosísima, nuestras calles, especialmente las de los barrios apartados, presentan un estado lamentable y son una amenaza para los vecinos. Por donde quiera se encuentran grandes fangales en donde las larvas de los zancudos se crían a sus anchas, multiplicándose

hasta lo infinito, sin que hasta la fecha se haya tomado una medida cualquiera para destruirlos.

Es posible, al paso que vamos, que próximamente se desarrollen enfermedades de carácter endémico, y que estas enfermedades causen grandes estragos en la población.

El aumento de la mortalidad que entre nosotros es ya bastante crecida, se irá acentuando cada día, y todo porque a la señorita Higiene se la desprecia de la manera menos amable, menos cortés y menos lógica.

Nuevo sistema de congelar la carne para la exportación

Berlin.—El doctor Plank Profesor de la escuela política de Danzig se embarcará dentro de tres meses para Buenos Aires, llevando el proyecto en que están interesadas varias firmas alemanas, entre ellas la Borzig, para establecer un nuevo sistema en la carne de exportación.

El profesor Plank ha patentado su procedimiento en la Argentina y otros países, y su viaje a Buenos Aires

tiene como objetivo explicar su método al ministerio de Agricultura. Recientemente el citado profesor estuvo en el Consulado Argentino en esta ciudad, donde recogió estadísticas y datos con objeto de establecer un plan para su futuro trabajo.

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE
TIENE SIEMPRE PA A LA VENTA.
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

QUININA EN FORMA SUCRERISA NO AFECTA LA CABEZA
Su motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quina ordinaria. No produce nerviosidad, ni molestia en la cabeza. Tráigala en cantidad que sólo hay un "Bromo Quina" la firma de E. W. GROVE en cada cajita.

GASOLINA WICO
LEGITIMA
a 2 colones el galón
vende The Costa Rica Motor Co.

Irá a Washington un mensajero del Presidente Leguía

Washington, abril.— «The Washington Post», publica una interesantísima información exclusiva, en primera página, indicando que de un momento a otro se espera recibir, en esta capital, un comunicado del Presidente Leguía, del Perú, declarando al presidente Coolidge, que no acepta su fallo al margen de la controversia Tacna Arica.

Esto hace suponer a punta el «Post», que la nota reciente de Mr. Coolidge al primer ejecutivo del Perú, no ha logrado que varíe la actitud de este último y se teme que el gobierno peruano consenta en participar en el plebiscito sobre las bases sentadas por la nota en cuestión del Pre-

sidente de los Estados Unidos.

«Bajo estas circunstancias», continúa el importante diario, «el Presidente Coolidge, tendrá que decidir si conviene llevar al terreno de la práctica su fallo, sin hacer caso de la protesta peruana y su falta de voluntad para nombrar un representante en el plebiscito, o pagar su cuota en el total de los gastos en que se pudiere incurrir».

En caso de que el Presidente Leguía se niegue a nombrar un miembro del comité que atenderá el plebiscito, el general Pershing, según las cláusulas de fallo, podrá hacer el nombramiento.

Doctor Constantino Herdocia
Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París
ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: 10 a 11,30 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES — TELEFONO 1434 — San José

ABONOS

El Departamento de Agricultura ha introducido los abonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio de costo pero además las rebajas otorgadas por ley especial, de modo que resultan sumamente baratos. Se pueden aplicar todo el año para sostener y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de abonar acertadamente y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá mal medida.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA
J. E. VAN DER LAAT
DIRECTOR

Lea La Prensa; su material le interesa

¡aquí!
en lo más profundo de esa vieja memoria, guarde estos tres consejos importantísimos:

- 1º** RECORDAR SIEMPRE que no existe sino una CAFIASPIRINA y que ella es incomparable para los dolores de toda clase y para las consecuencias de las trasnachadas, los abusos alcohólicos, etc., porque alivia rápidamente, devuelve las fuerzas y **NO AFECTA EL CORAZON**
- 2º** FIJARSE SIEMPRE en que la cajita de cartón lleve en ambos extremos el SELLO AMARILLO DE GARANTIA con la Cruz Bayer, pues solamente así puede usted estar seguro de que recibe la CAFIASPIRINA legítima
- 3º** PEDIR siempre el cómodo e higiénico "SOBRE ROJO BAYER" cuando sólo quiera una dosis, pues las tabletas de "CAFIASPIRINA" nunca se venden sueltas para evitar equivocaciones, deterioro y desaseo.

Este es el original y legítimo "SOBRE ROJO BAYER" legítima

¿Tubo sin esa protección, o tabletas de cualquier mezcla de cafeína? ¡ABSOLUTAMENTE NO! Sólo el producto legítimo es digno de confianza y ese es el único que usted debe recibir.

NOTICIAS MUNDIALES

Implacable crisis económica

Madrid, abril.—«El Imparcial» ocupó dose de la crisis financiera del trabajo actual, dice: «La crisis actual que constituye la intensa preocupación de muchos hogares, no es sólo de los constructores, es de todas las profesiones y oficios, no sólo de una localidad, como Madrid, sino que lo es en toda España, no es solamente de obreros, o es igualmente de patronos, comerciantes y las profesiones liberales, y los que prestan servicios de todas clases; en una palabra afirma—no estamos frente a la crisis del trabajo, estamos frente a una honda, y tenaz e implacable crisis económica que hierde en sus fases más vitales a la nacionalidad».

Un artículo de Pablo Iglesias

Madrid, abril.—«El Socialista» publica un artículo de Pablo Iglesias acerca de la crisis financiera actual, que dice: De la carestía no tienen culpa ninguna los trabajadores. Quien quiera combatir con acierto el mal que busca las causas en otra parte, aunque, según la novísima teoría, no es conveniente que la producción se abarate por que de abaratarse, la gente vivirá mal, disminuirá el trabajo, nosotros habíamos creído otra cosa, y creemos que cuanto más barata es la producción, mayor es el consumo y, por lo tanto, mayor cantidad de trabajo habrá que efectuar. Todo esto se pondrá claramente de relieve cuando la clase trabajadora ejerza una fuerte acción política y por virtud de ella se adopten medidas que ahora ni siquiera se intentan, entre las cuales figurará el control obrero de las industrias.

Tratado militar secreto entre Rusia y el Japón

París, abril.—El Tratado ruso japonés, celebrado en el mes de febrero tiene un apéndice militar secreto, según noticias que corren en los círculos diplomáticos de aquí. Consiste, según se dice, en un pacto de cooperación militar, principalmente en el aire. Los términos son los siguientes: El gobierno soviético promete proporcionar cualquier información que le sea requerida por el gobierno japonés.

perteneciente a una nación que este en guerra con el Japón, si aterriza en Rusia. Se compromete a tener al Japón enterado sobre cualquier movimiento de aviación que pueda constituir un peligro para los nipones. Los barcos japoneses están autorizados para cuando estén en aguas rusas, hacer uso de la telegrafía inalámbrica. Los japoneses pueden establecer muelles particulares en Vladivostck.

Los italianos han ocupado el oasis de Jarabub

Cairo, abril.—Después del ultimatum italiano que pedía el inmediato reconocimiento de la frontera entre Egipto y Trípoli, dícese que los italianos han ocupado el oasis de Jarabub.

Este acto de ocupación, si resulta cierto, sería una desagradable sorpresa, por cuanto se estaba llevando a cabo amistosas negociaciones entre los gobiernos cuando se envió la nota italiana al Cairo.

Los líderes nacionalista declaran que los ingleses están secretamente alejando este acto agresivo de Italia, a fin de obligar a los egipcios a pedir la protección a Londres, reconociendo de esta manera la Gran Bretaña, como protectora de Egipto.

El llamado acuerdo Milner fué resultado de discusiones, entre Lord Milner y el Señor Scialoja, cuando Egipto era un protectorado inglés.

Se llegó a un proyecto de acuerdo, que fué sometido a la consideración del Ministerio de Estado inglés en abril de 1921.

La Gran Bretaña pidió su opinión al gobierno egipcio dos meses después, pero Cairo no contestó, reservándose su criterio.

Un año después Egipto se convirtió en estado independiente, e Inglaterra le dijo a Italia que se entendiese con Egipto.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

EL CONCEPTO DE LA IGUALDAD

La dictadura de la inteligencia

Sobre la posición de algunos intelectuales ante la crisis actual del mundo domina esta cuestión angustiosa: ¿Cuál será la suerte de la inteligencia en la gran borrasca? ¿Será sometida a una nueva esclavitud? ¿Penderemos las muñecas a las espaldas que nos ciña en ellas el dictador demagogo enhiesto sobre los hombros de la turba aullante y roja? —Permitid, lectores, que levante contra esa tuda una poderosa convicción de optimismo. Jamás la inteligencia ha estado más cerca de su emancipación.

Engenio d'Ors confesó que durante la guerra, puesto en optar entre la justicia y la cultura, optó por la cultura. También a mí me presentó la guerra aquella aparente alternatva; yo la formulé así (véase mi libro «La guerra a través de un alma»): «Entre la cultura y la civilización». Y opté por la civilización, esto es, por la justicia. Una cultura obtenida por la injusticia es una cultura apoyada sobre la incultura. Pero sostengo, además, que la civilización es el medio para alimentar con más cantidad de combustible humano la hoguera de la cultura. Y voy a dedicar a ello unas palabras, base de una futura ampliación que podría titularse: «El concepto de la igualdad».

He aquí una aparente paradoja, que no por ello deja de ser una verdad profunda: las revoluciones renuevan y depuran la formación de las aristarquías. Son fuerzas medias para formar las selecciones dirigidas.

La igualdad es la fuente pura de la desigualdad. Todas las grandes crisis sociales son apelaciones a la desigualdad natural contra la artificial; protestas de la desigualdad de los individuos contra la de los grupos. Expliquémoslo.

Suele decirse: la igualdad es un mito. La naturaleza es infinitamente desigual, porque es polimórfica; luego todas las tentativas para llegar a la igualdad entre los hombres serán estériles y vanas.—He aquí una falsa y tendenciosa visión del progreso. Los regímenes actuales intentan siempre desacreditar los futuros, falsificando su esencia, porque tienen miedo que prosperen, a que salgan bien...

Hay, sin duda, una desigualdad natural entre los hombres. A ella debe corresponder una desigualdad en la jerarquía dirigente, una distribución de órganos en la fisiología so-

cial y política. Los individuos destinados a ser cerebros de la sociedad no deben usurpar las funciones de los que no puedan ser más que brazos. Pero la jerarquía, la escala de valores de esa desigualdad, no se ha fundado siempre sobre el predominio de las funciones cerebrales. Los brazos, muchas veces, se arrojan la representación abusiva de la cabeza. Otras veces lo verifica el estómago, acaso órganos menos nobles todavía. Y las revoluciones son grandes llamamientos a la naturaleza para rectificar el mal; para retornar «al derecho», al derecho en la aceptación literal de esta palabra, contra la curvatura violenta de lo que llamaríamos el espinazo de las sociedades, contra la «escoliosis» social.

La primera ley o norma de las jerarquías fué material; fue la de los brazos, el llamado derecho de la fuerza. Mas en cuanto los hombres se agruparon, nació seguramente la primera noción de la supremacía espiritual: la dirección religiosa. Pero nació también la vinculación del hombre en su casta, la herencia, el dominio de los muertos, el imperio de la sangre perpetuada en las estirpes. He aquí como a la justa desigualdad jerárquica de los fundadores correspondió pronto a la injusta desigualdad de las castas, de las descendencias, que desvirtuaron la pura doctrina inicial y guiadora de las sociedades. A la ley de la fuerza y a la ley del pensamiento de los legisladores primitivos sucedió, pues, la ley de la sangre, como tercer momento evolutivo.

A causa de las irrupciones de unos pueblos sobre otros fué estableciéndose otra nueva jerarquía, basada en la fuerza, no ya entre los individuos, sino entre las razas; los conquistadores fueron razas dirigentes, patricias, aristocráticas los conquistados fueron razas plebeyas.

Pero la materialidad de la vida originó además una acumulación de riqueza, y, por tanto de poner en manos de algunos grupos de casta inferior; y poco a poco fué naciendo otra ley jerárquica; la del dinero, la económica, la plutocracia.

En torno a esos núcleos de falsa jerarquía se desenvuelve la Historia. Y si analizamos la marcha general del progreso, indudaremos esta insospechada ley: la masa, en busca instintiva de la jerarquía natural, tiende a la forma monárquica contra las oligarquías republicanas. Las monarquías están añanzadas, históricamente, por una gran fuerza democrática. Las aristocracias, en cambio, se corresponden con formas de oligarquía. Veamos únicamente, como ejemplos claros, por una parte, la representación de César en la marcha evolutiva de Roma, coexistencia de democracia y autarquía, contra la aristocracia republicana; por otra parte, la identificación de intereses entre el Poder real y el pueblo, en la Edad Media, contra la oligarquía aristocrática de la nobleza.

Toda la esencia íntima de las dos grandes revoluciones modernas, la política y la social, vista a la nueva luz de la teoría que expongo, se reduce a un supremo esfuerzo para llegar, por la anulación de la ley de herencia y de la jerarquía por grupos, a la ley de la desigualdad natural e individual.

El siglo XVIII había alcanzado el supremo arificio de la desigualdad, El impulso naturalista de Rousseau fué una apelación a la desigualdad natural por un restablecimiento previo de la igualdad de condiciones. Rousseau fué algo así como un emedium inconsciente de otras fuerzas que hablaban por su boca; la desigualdad futura se valía de aquella voz para llegar a ser; como las generaciones futuras, según Schopenhauer, se valen del amor para afirmarse. Y el romanticismo, trasunto literario de aquel ímpetu, no fué otra cosa que una apelación al idealismo natural contra el idealismo artificial de los neoclásicos. La naturaleza saltaba del lecho de Procrusto; lanzaba sus aparatos atropelados.

Toda revolución es un cambio de orden; por el desorden momentáneo y transitorio se intenta construir el orden nuevo, el orden natural, contra el orden artificial que en realidad es un desorden; algo semejante a la sintaxis natural y afectiva, reacción de la naturaleza contra las leyes de la construcción gramatical y racional. La revolución es el hipóstasis de la sociedad.

Azúcar SIEMPRE EL MEJOR y el más BARATO
J. A. CORONADO
TELEFONO 511

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61

Suscríbase usted a La Prensa

DEPOSITO EL LIBANO
de ARTURO VOLIO J.
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadavillos, etc.
No existe quien más vende MAS BARATO
Lláme al teléfono No. 193
100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

A VISO
a los agricultores

El Gobierno ha recibido el salitre pedido a Chile, para procurar la mejora de nuestras tierras. Su precio de venta es el de \$ 17.00 por quintal.

Para comodidad de los agricultores se ha dejado el depósito en la Aduana de Puntarenas, desde la cual podrá ser remitido a cualquiera de los lugares conectados por el ferrocarril.

El pago puede hacerse en la misma Aduana, o en la Contabilidad Nacional, en efectivo, por medio de giro postal o de cheque bancario.

Dichas Oficinas atenderán inmediatamente los pedidos y darán las órdenes inmediatas para hacer llegar la mercadería a sus destinos.

Sobre el uso y mejores formas de aplicación puede consultarse al Departamento de Agricultura.

San José, 13 de Febrero de 1925

TOROS Y TOREROS

SENSACIONAL DEBUT DE JOSEITO

El Mago de la muleta-El éxito insuperable - Un toro que vale por una corrida

Juventud, Arte y Valor - Las alegrías del cuarto toro - Una larga colosal de Almanseño - Entusiasmo delirante - La corrida de mañana

En esta sección taurina no hemos mentido nunca y hemos acertado en todo.

Nosotros hicimos la presentación de Almanseño en diciembre y él, con su debut afirmó la afición y levantó el entusiasmo.

Hace pocos días hicimos la presentación de Joseito de Málaga, porque sabíamos lo que valía, y su debut en la tarde de ayer ha sido algo asombroso que superó a todo lo que de él se esperaba.

Joseito es un torero de cuerpo entero, torero de verdad, sin trampa ni cartón, con una afición loca, que torea saboreándose, que derrocha más valentía que el Cid, Bolívar y Napoleón si se hubiesen metido a torear.

La corrida de ayer ha sido la más emocionante la más alegre, la más verdadera de cuantas corridas se han visto aquí.

Dos toreros de primera categoría, jóvenes, llenos de entusiasmo y de afición, se verán aquí pocas veces como se vieron ayer viernes y se verán mañana domingo.

Ayer se vio torear de verdad, sin ventajillas ni trucos, y se hubiera visto muchísimo más si todos los toros hubieran sido como el primero que salió.

Joseito puso ayer su nombre de torero en la cumbre de la gloria, asombrando al público

que lo veía y casi no lo creía. Hasta hubo mentecatos que al verle torear tan alegre y tan valiente, creyeron que estaba borracho, como si para torear como él torea no se necesitara una infinita serenidad.

Y vamos con la corrida.

ANTES DE LA FIESTA

La corrida se empezó media hora después de la anunciada, porque sabía que asistiría el Presidente de la República y tuvieron la cortesía de esperarlo.

La gente sólo llenó media plaza, lo que no nos sorprende, por las cosas tan desagradables que han ocurrido antes en esta plaza y de las que nosotros quisiéramos acordar.

La belleza fascinadora de nuestras mujeres ponían en los palcos un deslumbramiento de hermosura.

A las tres entraron Vargas Coto que preside, el Presidente de la República, el Gobernador señor Sotela y otras altas personalidades.

Suena el clarín, arranca la charanga con un bonito pasodoble y aparece la cuadrilla que fue saludada con aplausos.

Joseito y Almanseño vistieron los dos de azul y oro. En medio va el sobresaliente Templaito y le siguen Antolín, Bilbao, Manchao y Petrita.

Tras los saludos de rúbrica, se coloca cada uno en su lugar y empieza la fiesta.

entusiasmo se convierte en asombro ante aquel muchacho [isueño y di' charachero que sorteó el

Los matadores de ayer y de mañana



PRIMER TORO

El primero es grande, de buena estampa, bravo, codicioso y noble; uno de los mejores toros que han salido en esta plaza ni hecho de encargo para el debutante.

Joseito lo saludó con tres verónicas monumentales que arrancan una ovación pestuosa. En seguida da tres faroles con más luz que el sol y se produce un entusiasmo delirante. La corrida empieza maravillosamente.

Joseito coge las banderillas y después de una preparación emocionante, él va un par de frentes colosal [ovación].

Manchao entra bien a clavar; pero el toro le gana el terreno y lo derriba.

Joseito coge la muleta y brinda a todo el público desde el centro del redondo.

Su faena de muleta arma una revolución de entusiasmo. El primer pase por alto arranca un grito de admiración y a cada pase se produce un clamor estruendoso. Sus pases de pecho, sus pases en redondo, son de una elegancia y una valentía insuperables. El

peligro con un arte increíble.

Cuando la estocada, y bueno, el público se encuentra en un estado de griterío y de aplaudir.

Sólo en el primer toro, que vale por una corrida entera, ya queda consagrada en la historia su fama de torero. Recibe la ovación en medio del ruido.

SEGUNDO TORO

El segundo no tiene el poder ni la bravura del primero. Como se arranca muy mal, Almanseño lo torca por delante con habilidad.

Bilbaino y Antolín lo panean sin lucimiento.

Cuando Almanseño se enfrenta con el toro, éste no quiere ni ver la vuelta. El público protesta el toro, Almanseño lo saca de las tablas con cinco pases de tirón. Da luego varios pases de pitón a pitón y marca una buena estocada.

TERCER TORO

Joseito lo torea por delante y es aplaudido con justicia.

Templaito, al clavar, sufre una arrancada y yerra el par. Repite con un par superior. Man-

chao pone medio par

bio de rodillas y tres grandes verónicas. Luego otro cambio de rodillas muy peligroso y otras verónicas superiores. Templaito pone dos medios pares y uno entero superior de poder a poder, que se le aplaude. Joseito empieza con un pase natural elegante sin o y dos por el redondo la muleta. Ocho natural y sufre otro desarme. Sigue toreado metido entre los cuernos y marca una estocada superior [grandes aplausos].

CUARTO TORO

Este toro es el de la bulla. Almanseño lo recibe con una larga de rodillas escalofriante que produce una tempestad de aplausos. Luego torea por verónicas con gran arte.

El y Joseito entran en competencia recordando el toro capote al brazo y el público aplaude delirante

Almanseño le ofrece banderillas a Joseito y empieza un jugueteo vistoso y valiente, recortando el toro a cuerpo limpio los dos como diez veces, hasta Joseito mete el pie en un hoyo y se cae en la misma cara del toro sin consecuencias por fortuna. Los panean de frente con mucho arte. El entusiasmo raya en locura.

Almanseño con la muleta toma al toro muy cerca de las tablas. Sentado en el estribo da un pase muy peligroso, y al querer recoger de nuevo al toro, queda encerrado en las tablas, sufriendo dos derrotas, uno en la pierna derecha que le produce un fuerte varetazo y la hinchazón de la rodilla. A duras penas se puede tener en pie.

Todavía da dos pases por alto, dos de pecho y un mulete superior, que le vale una ovación. Marca la estocada un poco hacia el lado contrario.

QUINTO TORO

Joseito le da un cam-

bio de rodillas y tres grandes verónicas. Luego otro cambio de rodillas muy peligroso y otras verónicas superiores.

Templaito pone dos medios pares y uno entero superior de poder a poder, que se le aplaude.

Joseito empieza con un pase natural elegante sin o y dos por el redondo la muleta. Ocho natural y sufre otro desarme. Sigue toreado metido entre los cuernos y marca una estocada superior [grandes aplausos].

SEXTO TORO

Es un jabonero grande y difícil. Lo recibe Almanseño con una verónica y un artístico farol. Luego los torea él y Joseito por delante con mucho lucimiento.

Lo panean regularmente An lín y Petrita.

Empezando Almanseño su faena, al desergarchar una banderilla se atraviesa con el pincho un dedo de la mano derecha cortándose un tendón.

Su faena es breve y se retira en seguida a curarse.

RESUMEN

Los toros de más poder que han salido a esta plaza. El primero fué el mejor toro que se ha visto aquí.

La corrida de más alegría que se ha celebrado

Joseito se conquistó al público, teniendo el éxito más grande que aquí se ha presenciado.

Almanseño tiene el santo de espaldas.

El público salió delirante de entusiasmo, y anoche ya estaban comprando palcos para la corrida de mañana.

Y mañana habrá un lleno completo en la plaza.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el 9 de abril en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y partirán los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal; llegarán a Puerto Limón, los jueves en la mañana, y zarparán los sábados en la tarde o los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada cinco días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde, via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José S. S. Sasso & Pita Sucursales.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Abril 4 de 1925.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas. Ger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble, Kola Champagne, Cream Soda - Gengeral

Manuel Madrigal Q. FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA. Baratillo de casimires y ropa hecha. LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA